

Monográfico

¿Saliendo de la crisis?

Una primera reflexión global

PRESENTACIÓN DEL MONOGRÁFICO

En noviembre de 2014 un grupo de profesores e investigadores de las universidades jesuitas españolas, nos reuníamos en Sevilla, en el Campus de Palmas Altas de la Universidad Loyola Andalucía, para reflexionar, desde la perspectiva económica, con diferentes metodologías y prestando atención a las diferentes aristas del entramado económico, para intentar analizar la salida o no de la crisis económica y sobre todo la forma en la que se puede estar saliendo.

A estas alturas del 2015 nadie niega ya que en términos macroeconómicos, la crisis ha quedado atrás. Si analizamos los datos de PIB, VAB, los índices de producción industrial o el saldo neto externo, por citar algunos, la respuesta es clara: la crisis parece que ha quedado atrás. Pero es evidente que existen otras variables que no están teniendo el comportamiento que desearíamos, cómo pueden ser el desempleo o la deuda pública. Y tampoco podemos obviar ciertas nubes que se avecinan en el futuro inmediato y que nos pueden afectar directamente, por ejemplo: retroceso del ritmo de crecimiento del PIB mundial, crisis de los países emergentes o subida de los tipos de interés americanos, por citar algunas.

Con esta perspectiva nos reunimos el 24 de noviembre de 2014, intentando dar una respuesta, lo más completa, a lo que nos rodeaba. Resultado de ese Workshop, enmarcado en el Grupo de Trabajo de Economistas Universitarios de UNIJES, son los artículos que forman parte de este monográfico.

La Revista que tiene en sus manos comienza con un artículo titulado **España-2015, en el contexto de la salida de la recesión**, escrito por los profesores de la Universidad Loyola Andalucía, María del Carmen Delgado y quien escribe estas líneas, donde intentamos analizar los últimos datos macroeconómicos internacionales y nacionales a partir del último Informe del *Loyola Economic Outlook* (actualizado a otoño 2015). Se analiza el contexto en el que se encuentra España ante la inminente salida de la recesión económica. Para ello se ha llevado a cabo un análisis de la estructura de la economía española, con el fin de analizar los posibles efectos que la crisis económica ha tenido sobre la estructura productiva del país. Se emplea la información proporcionada por las Matrices de Contabilidad Social (MCS). Las Matrices de Contabilidad Social describen el flujo circular de la renta en una economía y aportan la base estadística necesaria para el análisis e identificación de los sectores más importantes de la economía, denominados sectores clave. La metodología aplicada es la de un modelo MCS lineal a través del análisis de multiplicadores, identificando así los sectores productivos más relevantes de España.

Seguidamente, Santiago Niño Becerra, de IQS School of Management, nos presenta **1950-2025: de un modelo económico sustentado en la abundancia a otro sustentado en la escasez**. En él, nos cuenta cómo un sistema económico es un conjunto de normas filosóficas cuya implementación en un instante dado determina una estructura de funcionamiento que permanece vigente en un período histórico; su manifestación operativa en cada momento se produce a través del modelo económico. Al igual que el crash de 1929 supuso el fin, por agotamiento, del modelo vigente desde 1873, la crisis sistémica actual ha puesto de manifiesto el agotamiento del modelo iniciado tras la II Guerra Mundial. Años de crisis durante los que se está diseñando el modelo adecuado para las necesidades de los años venideros.

A continuación, Eloy Álvarez Pelegrí, del Instituto Vasco de Competitividad-Universidad de Deusto, nos presenta **Tres retos para la energía en España: competitividad, seguridad y crecimiento**. El sector energético se enfrenta a tres retos principales: competitividad (suministro de energía a bajo coste y competitiva, en especial a la industria intensiva en energía), seguridad de suministro (imprescindible, vía diversificación de fuentes, y exploración y eventual explotación de recursos domésticos) y crecimiento tras un período de fuertes inversiones en instalaciones e infraestructuras, en un contexto de estancamiento de la demanda. Teniendo en cuenta estos retos, este artículo desarrolla una discusión sobre cómo promover la industria energética en este entorno. Para comprender mejor los retos energéticos, se analizan varios factores o drivers: mercados globales de energía, tendencias de la economía global, descarbonización, revolución del shale gas en EE. UU., la Unión de la Energía en la UE, la transición energética en Alemania, la generación distribuida y el transporte.

También desde del Instituto Vasco de Competitividad-Universidad de Deusto, y en la línea de sectores industriales, aunque más particularizado al contexto del País Vasco, Mikel Navarro Arancegui, escribe ***Las estrategias territoriales para la transformación productiva. Reflexión desde el caso del País Vasco.*** El artículo revisa la reciente literatura sobre estrategia territorial, mostrando sus orígenes, en qué se diferencia la estrategia empresarial y territorial, los rasgos distintivos (prioridades temáticas y procesos de descubrimiento emprendedor) de las estrategias de invención e innovación para la especialización inteligente y las vías o mecanismos (modernización, expansión, fundación radical y combinación) por las que tiene lugar la transformación productiva que toda estrategia territorial debe perseguir. Tras ello, para ilustrar como todo ello tiene lugar y extraer lecciones que puedan servir de guía para el desarrollo de estrategias territoriales de transformación productiva por las regiones españolas, se analiza la aplicación habida de estrategias de desarrollo en el País Vasco desde comienzos de los años 80, profundizando en particular en su actual estrategia de especialización inteligente.

Yolanda Fernández Jurado de la Universidad Pontificia Comillas escribe sobre ***La Política de educación y formación de calidad como amortiguadora de crisis económica,*** una interesante reflexión sobre lo que ha supuesto en los últimos años de crisis económica la política de educación y formación y la de I+D+I. En este artículo se expone la importancia de la educación y formación desde un punto de vista económico, cómo se ha ido evolucionando en la UE y, sobretudo, el papel que puede jugar para amortiguar las crisis económicas.

A continuación, Gonzalo Gómez Bengoechea, también de Comillas, en ***la Crisis institucional de la eurozona: nacimiento, evolución y reacción política,*** estudia la crisis de la eurozona del período 2009-2014 desde una perspectiva institucional. Se analiza la literatura sobre áreas monetarias y se compara el diseño de la zona euro con el óptimo teórico. El análisis empírico de los *Credit Default Swaps* muestra que el inadecuado diseño institucional de la eurozona favoreció el contagio de las diferentes crisis nacionales en el período 2009-2012. Se estudian, además, las reformas puestas en marcha entre 2012 y 2014, así como las propuestas electorales realizadas en el marco de las elecciones europeas de mayo de 2014.

Y finalizamos este número especial con un artículo de Pedro Caldenty, de la Fundación ETEA para el Desarrollo y la Cooperación de la Universidad Loyola Andalucía, con una visión más alejada, ***Desarrollo económico en Centroamérica: vigencia y revisión de los acuerdos de Esquipulas.*** En él se revisan los acuerdos de Esquipulas, que ofrecieron a Centroamérica los fundamentos de un modelo de desarrollo para estas tres últimas décadas (1986-2015). Pero su impulso está agotado y se manifiesta en la debilidad de los proyectos nacionales. Las dificultades para completar los procesos de transición que ha vivido la región demandan respuestas nuevas para responder a sus problemas estructurales (desigualdad,

pobreza, inadecuada inserción) y a los desafíos que plantean el cambio climático o la violencia asociada al crimen organizado. Este artículo pretende caracterizar el enfoque regional del desarrollo centroamericano y justificar las variables que lo podrían convertir en dimensión predominante de las próximas décadas.

Para concluir esta presentación, tengo que dar gracias a todos los profesores e investigadores por la remisión de sus artículos y de forma especial a la Universidad Pontificia Comillas y al Consejo Editor de la Revista ICADE, por brindarnos esta oportunidad. Gracias a todos por llevar a buen puerto este trabajo conjunto.

Sevilla, diciembre de 2015.

Manuel Alejandro Cardenete
Catedrático de Economía, Universidad Loyola Andalucía
Director Loyola Leadership School